



24 janvier 2025

384 pages
11 x 18 cm

14 €

978-2-36935-615-8

RELATIONS PRESSE

Pauline-Oranna Fousse | 06 17 48 52 12
pauline@lepassagerclandestin.fr

RELATIONS LIBRAIRIES

Lucie Berson | 07 86 00 11 33
lucie@lepassagerclandestin.fr



le passager
clandestin

le rapport brazza

Pierre Savorgnan de Brazza

Préface de Catherine Coquery-Vidrovitch

Un texte explosif qu'on croyait perdu

- ◆ **Un rapport accablant, étouffé au nom de la raison d'État, sur les pratiques coloniales françaises au Congo au début du XX^e siècle**
- ◆ **Une préface de Catherine Coquery-Vidrovitch, l'historienne qui a exhumé le rapport en 1966**
- ◆ **« Un document de référence, accablant, remarquablement présenté. » *Le Monde des livres***
- ◆ **« La bombe Brazza. » *Le Point***

En janvier 1905, l'atroce exécution d'un « indigène » par deux administrateurs coloniaux en Afrique équatoriale est révélée par la presse et fait grand bruit à Paris. Pour éteindre le scandale, l'explorateur et héros de la colonisation, Pierre Savorgnan de Brazza, est envoyé en inspection au Congo français. Sa mission : démontrer le caractère isolé de cet événement et prouver que la gestion de la colonie est exemplaire.

Loin de l'œuvre civilisatrice vantée en métropole, il découvre un territoire à la merci des sociétés privées, des ressources pillées et une population asservie. Scandalisé, Brazza livre contre toute attente un rapport à charge contre le système colonial... qui ne sera jamais rendu public : le rapport Brazza devient un secret d'État.

Oublié aux Archives nationales d'outre-mer, il est redécouvert dans les années 1960 par l'historienne Catherine Coquery-Vidrovitch. Sa publication, un siècle plus tard, dévoile les heures sombres de l'histoire coloniale française.



Catherine Coquery-Vidrovitch est une historienne spécialiste de l'Afrique subsaharienne. Ses travaux portent sur les enjeux politiques de la colonisation ainsi que sur le concept d'impérialisme et de capitalisme en Afrique. Elle est notamment l'autrice de *Petite histoire de l'Afrique* (La Découverte, 2010) et *Être esclave* (La Découverte, 2013). © portrait : Martine Barrat

Pierre Savorgnan de Brazza (1852-1905) est un explorateur connu pour ses expéditions en Afrique centrale. « Héros » de la colonisation (il est nommé commissaire général du Congo français en novembre 1885), il sera également l'un de ses premiers accusateurs, en menant une mission d'enquête dont le rapport final, jugé scandaleux, ne sera jamais publié.

